

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 5 DE MAYO DE 1914

Nº 2.363

Tribuna anti-imperialista

## Tremenda responsabilidad de Wilson

Son estos los momentos definitivos, los supremos instantes, en que la expectación del mundo en congojas balbucea entre apóstrofes bien merecidos el anatema de excomunión política contra Wilson.

Los errores de este hombre, sus equivocaciones, su carencia absoluta de tacto en el difícil arte de gobernar extraños lares, han sido colocado convicto y confeso en el banquillo de los acusados no arrepentidos y reincidentes.

Toda una generación de mejicanos, en reposo eterno bajo tierra, maldicen a Wilson, con la maldición silenciosa de la muerte....

La mueca macabra de esta ola humana en carnoso montón pulverizada, grabada quedará como epitafio fúnebre en su cabeza de hombre super.

Obstinado, obcecado, con la obstinación del lírico romancero, difundidor de armónicas bellezas en el recinto de las ideas seráficas, este hombre ni mandar sabe, ni gobernar sabe, ni de estadista tiene un cabello en su ya cuasi blanca melena.

Castelar, aquel gran arquitecto de la palabra, presidiendo la república española, fue un fracaso. Era lírico y pedagogo y como Wilson profesor de Universidad.

La figura de Wilson no es figura presidenciable, no tiene tamaño ni altura ni vuelos para dirigir y encauzar los destinos de su pueblo.

La menor cantidad de presidente que ha tenido Norte América reside en la personalidad de Wilson.

No es la primera vez que esto se dice en periódicos y en libros y en públicas tribunas.

Los electores de este afortunado sabio, equivocáronse al empujarle con sus sufragios a la mullida poltrona presidencial.

Que su gestión es demoleadora, que su gestión es de perturbación y no de pacificación, que su gestión, en fin, es peligrosísima para el pueblo que con tanta desgracia gobierna, lo pregonan todos los idiomas al unísono, en tonos violentos de protesta enérgica.

Tremenda es la responsabilidad de este hombre funesto, ante la era de catástrofes que sacude al pueblo mejicano.

La revolución provocada por él, la revolución alentada y con su ayuda en criminal actividad, incendia los campos, saquea los poblados, asesina sin piedad.

Un inmenso sepulcro es hoy el pueblo mejicano. Sobre este inmenso sepulcro se alza el perfil monolítico de Wilson, en actitud mística, como agobiada el alma, mumurando sin cesar el responso ultratumbesco de la fatalidad hecha hombre.

Wilson, el asesino del pueblo mejicano, pasará a la historia con la maldición de todos los mejicanos y de toda la raza latina pobladora de estas repúblicas nobles, generosas y heroicas,

RAFAEL ILLAN.

Corresponsal del "Diario de la Marina" de la Habana.

Panamá, 22 de abril de 1914.

## Plato predilecto

Antes de la incorporación completa de Polonia al Imperio ruso en 1830, el hermano mayor del Emperador Guillermo I, el gran Duque Constantino, residía en Varsovia con el título de Virrey. La severidad de su gobierno y sus rudos modales, ocasionaban considerables disgustos a la nobleza polaca, que se consolaba con ridiculizar al tirano moscovita, hasta que llegó a oídos del Príncipe. Este fue informado un día de que circulaba por todas partes y era generalmente creído en la sociedad, que como hombre salvaje uno de sus manjares predilectos eran candelas de sebo. Constantino determinó castigar a sus difamadores por tan ridícula aserción de una manera original y ejemplar al mismo tiempo. Invitó a un suntuoso banquete a la flor y nata de la nobleza polaca. Los manjares y bebidas eran de lo más exquisito que pudiera desearse, y dos bandas de música tocaron las piezas más populares. El Gran Duque trataba a todos con la mayor cortesía y conversaba familiarmente con las señoras. Al llegar a los postres hizo una señal al mayordomo, y dirigiéndose a la Princesa Czartorisky, que tenía a su lado, él dijo con agrodable sonrisa:

—Ahora, para postre, mi plato predilecto.

Inmediatamente pusieron en la mesa una fuente de oro; el Gran Duque la descubrió; pero ¿cuál sería la sorpresa y disgusto de los convidados al ver que estaba llena hasta el borde de candelas de sebo?

—Repito, continuó el Príncipe, que éste es mi plato predilecto, y espero que todos lo honraréis.

Luego puso una de las candelas sobre su plato, y los convidados se apresuraron a seguir su ejemplo.

Esto está hecho con malicia para castigarnos, decían entre dientes varios de los huéspedes.

—Pero él no se comerá la candela, dijo la Condesa Ostravska al oído del General Doveanicky.

Pero ¡oh sorpresa! no había acabado de decirle, cuando Constantino, tomando la candela, la dirigió a la boca y empezó a comerla, saboreándola agradablemente.

—Sírvanse ustedes dijo el Príncipe con diabólica política,

Y las desgraciadas víctimas no tuvieron otra alternativa que comerlas, haciendo los mayores esfuerzos para consumir aquella horrible materia que se les pegaba a la dentadura.

Mientras tanto, al Virrey con cara sonriente continuaba comiendo su parte, que había sido preparada por un inteligente confitero.

—Quisiera que hubieses estado ayer a mi mesa—decía el Gran Duque al día siguiente, a su privado el conocido actor Zehlowsky; hubieras tenido la oportunidad de estudiar las raras contorciones de la faz humana, y lo que es y vale la humanidad,

D. R.

## Lunes rojos

### Dos heridos

Están de moda los hechos de sangre en días lunes.

Ayer ocurrieron dos y como todos, por los alrededores de La Colmena, sitios los más aparentes para guaridas de vagos, rateros y «tomistas.»

Uno de los heridos es de apellido Valencia y nacionalidad Colombia. La lesión la recibió en el brazo derecho, siendo de alguna consideración.

El otro es músico y presenta una pequeña herida sobre el ojo derecho.

Valencia fue atendido oportunamente por el doctor Fallas, lo mismo que el músico.

Para impedir estos hechos que ya se repiten con suma frecuencia, pedimos a la policía vigilar mucho aquel lugar, y demás puestos de licores. No hay razón para que en lunes, día de trabajo, la gente permanezca hasta embriagarse en los establecimientos públicos. De esta súplica le damos traslado al amigo Cordero.

## La Liga Patriótica

El sábado por la noche celebró su primera reunión el Comité de la Liga Patriótica de Puntarenas.

He aquí algunos de sus acuerdos:

Señalar el día 10 de mayo para celebrar la primera reunión patriótica a aire libre, Punto de reunión: el Parque a las 2 p. m. Los manifestantes desfilarán ordenadamente por las principales calles de Puntarenas, portando banderas centroamericana, colombiana, mejicana y japonesa. La tribuna se levantará en la Plaza Cañas y llevará la palabra oficial don Adán Peralta.

Los miembros del Comité señores Higinio Aguilera y Simón Calderón, ofrecieron hacer y facilitar el material de las banderolas gratuitamente.

Se designó «El Pacífico» como órgano oficial de la Liga.

La invitación a la reunión se hará por medio de hoja suelta que será distribuida profusamente.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA.

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

:O:—:O:—:O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios. Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—camimires negros de superior calidad—driles—cetros para camisas—último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalinás de muy buenas calidades—Todo nuevo, bueno y barato—Buenas rebajas en compras al contado.

CUNA.—Vendemos con liberal descuento una pequeña existencia de abarrotes. Un mostrador nuevo, sin uso, y algunos quitaes de bolsas de papel desde 14 de libra hasta 16 libras, a 0 22 centimos la libra de bolsas.

# Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

**Geo S. R. Cornick**  
Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones. -- Pago los mejores precios.  
VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.  
Apartado N° 54 -- Oficina 200 varas al este de la Y.

**EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas**  
Almacen de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. -- Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.  
Para mariaa ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos amañes. -- Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

**LUIS CASALVOLONE**

CORREDOR-JURADO Y COMISIONISTA

Representante de Casas extranjeras y del país

Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba y Grecia. -- Agencia de la COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendio).  
Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)  
Para informes en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait. -- SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.

PUNTARENAS

COSTA RICA.

# LA MAGNOLIA

Establecimiento de primer orden.  
Lujosamente montado. -- Servicio esmerado: -- Licores a discreción -- Tostelería, única en su género.

PEDRO A ROSBS.

# SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conección. -- Corte esmerado y correcto. -- El mejor taller en su ramo.

Casa de Alejandro Molina. -- Frente al Parque.

# Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

# AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

— VENDE —

Francisco Amador Mejía -- Agente

# EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería la mejor atendida del Puerto.

Grande y magnífica existencia de vinos selectos especialmente el de la famosa Casa española A. R. Valespino y Hno.  
LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el Puerto. Buscad sus famosos "Coute es Eureka"! (Enero 2)

# ESPECIFICO ANTI-ASMATICO

YODALINA

Para bien de la humanidad hago constar que despues de haber probado un sin número de drogas para curarme el asma de que he padecido por muchos años, lo único que me ha dado un resultado eficaz es la YODALINA.

Dicho medicamento me fué recomendado por la acreditada casa de los señores Manuel J. Grillo y C°, quienes son los únicos agentes en este país.

Todo el que padezca de esa terrible enfermedad debe probar este gran específico.

G. POVEDA E.

San José, 20 de Febrero de 1914.

# UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORES, TENADORE y CA LAMARES, llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, via Colón los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York. También llevarán carga para Europa, via New York

# Hielo! Hielo!

A precios sin competencia, de inmejorable calidad, al detal y al por mayor, se vende en el establecimiento de

**RAUL STREBER**

A los mismos precios y diariamente se sirve a domicilio en la cantidad que se pida. -- EL HIELO es químicamente preparado y no es NOCIVO A LA SALUD.

# Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripó", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio días viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se es concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS. -- Administrador General.

# El carro ambulancia

## Nuestras Pequeñas campañas

El año recién pasado abrimos en esta hoja una pequeña campaña, tendiente a que de cualquier modo se obtuviera un carro propio para la conducción de ebrios y enfermos. Queríamos impedir para siempre el espectáculo altamente inmora que se presentaba a público cada vez que había necesidad de llevar a la cárcel a un ciudadano en completo estado de ebriedad.

Recordamos que la última vez que el carro pedimos, el entonces regidor don Macedonio Esquivel hizo suya nuestra voz, consiguiendo que el Ayuntamiento se encargara de pedir el vehículo.

En sesión municipal de esa misma noche, se comisionó a la casa Brenes y C° para hacer el pedido.

Bien: el carro ha llegado ya al país, según leemos en el acta municipal de 25 de abril. El Ayuntamiento actual ha ordenado el pago del carro-ambulancia, una vez los señores comisionistas lo entreguen en la aduana de este puerto.

He aquí coronada una de las pequeñas campañas de EL PACIFICO.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO!"

# Ascensos militares

Por orden general fueron ascendidos a Tenientes Coroneles, don Juanito Romagosa, Gobernador de Puntarenas, y don Domingo Lizano, segundo Comandante de Policía. Con tal motivo, les presentamos nuestra atenta felicitación.

# ZAPATERIA

DE MANUEL ROMERO

Elegancia y fineza en la ejecución de los trabajos -- Estilos modernos de última moda -- Materiales de primera calidad. -- Reservado de hormas y medidas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

# HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias: LAS ALVARADO.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA.

Dr. L. A. Lanning

Despacha a todas horas del día y de la noche en la BOTICA de VERANES.

Consultas gratis para lo pobres.

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil. -- Pago los mejores precios. Mannel BURENS



# Crónica parisiense

El telégrafo habrá transmitido esta semana algunos detalles del drama estupendo que acaba de conmover profundamente al Gobierno francés. La esposa del Ministro de Hacienda, señor Caillaux, ha matado al director de uno de los principales periódicos de París, "El Figaro", porque éste dirigía desde hace algún tiempo una campaña terrible contra el promotor del impuesto sobre la renta. Pasados los primeros momentos de doloroso estupor, la opinión pública ha querido conocer los móviles de este acto indigno de gente civilizada, y, tras el pretexto de sentimiento invocado por la asesina, van apareciendo hoy combinaciones financieras inconcesables, enjuagues poco limpios, compromisos humilladores entre el Gobierno, la magistratura y algunos estafadores de alto vuelo.

El documento que desencadenó las iras de la señora Caillaux, fué una carta del Ministro dirigida a su primera esposa, la señora Gueydan, donde le confesaba: "He conseguido un gran triunfo; he aplastado el impuesto sobre la renta, aparentando defenderlo; me han aclarado en el centro y la derecha y no creo haber disgustado a la izquierda." Parece ser que, al mismo tiempo que esta carta, por ella el señor Calmente otras dos cartas dirigidas por entonces a la señora Caillaux actual, que se llamaba entonces señora Claratie. ¡Dios sabe lo que contendrían las tales cartas, para que sólo el temor de verlas publicar incitara a la mujer del Ministro a un asesinato!

Desgraciadamente su acto no ha coneguido sino desencadenar un escándalo mayor. "El Figaro" no hubiera seguramente publicado aque las cartas si no hubiesen contenido alguna revelación terrible sobre la política tortuosa del Ministro. Pero, al día siguiente, en plena Cámara, subió a la tribuna el Diputado derechista señor Delahaye, y habló de una carta del Fiscal Fabre, a la que había aludido "El Figaro," y según la cual fué aplazada indebidamente, por orden superior, la vista del proceso de Rochette.

Negó la existencia de dicho documento el señor Nonis, Ministro de Marina, que presidía el Consejo de Ministros en la fecha a que se refiere la denuncia, pero el señor Barthou subió entonces a la tribuna y leyó, en medio de un silencio profundo el documento discutido, en el que aparece

claramente la opresión ejercida por el Ministro Nonis y por Caillaux, en el aplazamiento de la causa del banquero ladrón que tantos millones hizo perder al ahorro francés.

Y ante la comisión nombrada por la Cámara para dilucidar el asunto, ha tenido Nonis que retractar su denegación, y el señor Caillaux que reconocer que había solicitado él de Nonis su intervención en el asunto. Ahora se defiende Caillaux, asegurando que había considerado que aquel aplazamiento no había tenido importancia (¡casi nada! como que permitió a Rochette seguir en paz sus operaciones bancarias y marcharse luego tranquilamente al extranjero), y que lo había hecho para dar gusto al abogado de Rochette. Y éste a su vez dice que pidió el aplazamiento, instado por una persona que le aseguró que su petición sería aceptada favorablemente. Pero... no puede revelar el nombre en cuestión porque se lo impide el secreto profesional.

Volvemos a vivir los tiempos del escándalo de Panamá. Se señalan varios personajes como el X misterioso que pudo hacer bailar a su antojo los titeres del gobierno y la magistratura de Francia. Se cuentan infinidad de secretillos, e atribuye el crimen a causas de alcoba más bien que de política. Se dice que Caillaux, cual nuevo Barba Azul, pensaba divorciarse de su actual esposa (creo que es la tercera), para casar con una artista del Teatro Francés. Se habla también de un collar de perlas muy hermoso que el Emperador de Alemania hizo regalar a cierta señora cuando el asunto de Agadir, y de la mar de cosas más. Y al mismo tiempo nos informan los periódicos de las modificaciones introducidas en la cárcel de San Lázaro para que sea digno de tan egregia presa.

Se le ha permitido alfombrar elegantemente su espaciosa celda; se ha instalado en ella una estufa y se ha concedido una criada a la detenida. Es el régimen que se adoptaba en la antigua Bastilla para los presos de cierta categoría. Decididamente la revolución francesa no ha conseguido barrer ni los privilegios ni los abusos del antiguo régimen. Sólo ha conseguido sustituir la aristocracia del dinero a la aristocracia del dinero.

París, 25 de marzo de 1914.

EL CORRESPONSAL.

## Sociedad Humanitaria

Estado del movimiento de esta Tesorería del 4 de enero al 3 de mayo de 1914

Enero	4	A saldo a esta fecha	€ 261 20	
"	25	A efectivo recibido de Recaudador	31 00	
"	25	Por honorarios pagados al Recaudador		€ 310
Fbro.	17	A subvención municipal de enero ppdo.	25 00	
"	18	Por pago de la publicación del Estado del 4 de enero ú timo		200
Marzo	2	A subvención municipal de febrero ppdo.	25 00	
"	14	Por pago de la impresión de mil recibos de la sociedad		700
"	15	Por pago de cuenta de ataúdes a don Pedro Canale		100 90
"	23	A efectivo recibido del Recaudador	31 00	
"	23	Por pago de honorarios al Recaudador		310
"	31	A subvención municipal de marzo presente.	25 00	
Abril	30	A efectivo recibido del Recaudador	16 00	
"	30	Por pago de honorarios al Recaudador		160
Mayo	2	A subvención municipal de abril ppdo.	25 00	
"	3	Saldo.		321 50
			€ 439 20	€ 439 20
A saldo S. E. ú O.			€ 321 50	

Puntarenas, mayo 3 de 1914.

ABEL SALAZAR F.  
Tesorero.

## Habla el Padre Valenciano

Señor Director de EL PACIFICO:

En sus notas del 28 ppdo. encuentro una equivocada. Refiriéndose al negrito Pan Pan, se dice que murió en completo abandono y que la caridad pública apenas le miró al pasar de lejos.

La caridad pública de Puntarenas muy dignamente representada en las respetables matronas y amables señoritas que forman la Sociedad de San Vicente de Paul, ha tenido entre sus protegidos a Pan Pan, desde varios meses.

Cuando colectaron un fondo para socorrer las familias que quedaron desamparadas por el estúpido naufragio del Cariari, doña Lupita de Cabezas insistió en que de aquello se designase una parte para el negrito. No solamente eso se hizo sino que se le asignó un socorro mensual. Doña Estela viuda de Guido se dignaba ir con frecuencia hasta el casucho de Pueblo Nuevo, donde habían relegado al que contribuyó al bienestar de otros. Las señoras no se contentaron con eso sino que para tenerlo más de cerca, lo trasladaron a la ciudad y lo acomodaron lo mejor que pudieron. Hasta aquí puedo atestiguar por haberme ausentado de ese simpático puerto desde un mes atrás.

No dudo que ya alguien haya insinuado esta declaración; no obstante, la justicia me estimula a hacerlo también.

De usted afectísimo amigo,

SALOMÓN VALENCIANO.

San Rafael de Cartago, mayo de 1914.

## ¿Necesita Ud. un tónico?

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

## Vino tónico de Cardui PARA LA MUJER

La Srta. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada logré ponerme buena."

Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la irrepentencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

¡Pruébelo!



## Emulsión de Scott

No contiene drogas nocivas

No contiene aceite adulterado

No contiene alcohol

**Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.**

118

# N A P O L E O N S O T O J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías